
Commissione Consiliare 1
Affari Generali, Organizzazione, Bilancio e

Tributi

Direzione del Consiglio

    

VERBALE N. 49
SEDUTA DEL  05/10/2020 1

(Redatto ai sensi dell’art. 32 Regolamento del Consiglio Comunale e degli altri organi istituzionali)

L’anno  2021 (duemilaventuno)  il  giorno  5 (cinque)  del  mese  di  ottobre,  la  Commissione
Consiliare Prima è convocata dal Presidente Fratini in modalità telematica secondo quanto previsto
dall’art. 73 del D.L. n. 18/2020 del 17 marzo 2020 convertito in Legge  n. 27 del 24 aprile 2020,
alle ore 10.30 con il seguente ordine del giorno:

 
1. Comunicazioni del Presidente;
2. Analisi delle Entrate anno 2021;
3. Approvazione verbali precedenti sedute;
4. Varie ed eventuali.                                                    

Per la Direzione del Consiglio sono stati  invitati  sulla piattaforma Teams la P.O. Direzione del
Consiglio e Commissioni Consiliari, Sabrina Sezzani, Vieri Gaddi per la diretta streaming.

Per la segreteria della Commissione Consiliare Prima  è presente telematicamente Cristina Ceccarini.

Alle ore 10.37 si procede all’appello che accerta la presenza dei/delle Consiglieri/Consigliere:
 

CARICA NOMINATIVO SOSTITUITO DA

Presidente Fratini Massimo

Vicepresidente Bocci Ubaldo

Componente Cellai Jacopo

Componente Conti Enrico

Componente D’Ambrisi Angelo

Componente Di Puccio Stefano

Componente Giorgetti Fabio

ed apre la seduta alle ore 10.38 essendo presente il numero legale.

Sono altresì presenti la Dott.ssa Francesca Cassandrini (Direttrice Direzione Risorse Finanziarie)
 Dott. Davide Zenti (Dirigente del Servizio Entrate e Recupero Evasione).

Il Presidente Fratini, saluta i presenti, introduce l’ordine dei lavori e passa la parola alla Dott.ssa
Cassandrini per l’analisi della situazione economica-finanziaria dell’ente. 

Prende la  parola  la  Dott.ssa Cassandrini  per  illustrare  l’andamento  delle  entrate  sia  della  parte
corrente che quella riguardante gli investimenti. La Dott.ssa Cassandrini premette che nonostante il
periodo Covid la spesa dell’ente non si è concentrata solo sulla spesa corrente ma anche sulla spesa



    

per gli investimenti i cui effetti si vedranno a partire dalla fine del secondo semestre dell’anno in
corso e sul primo semestre del prossimo anno perché gli steps per queste ultime spese prevedono:
l’approvazione  del  progetto  da  parte  dell’amministrazione;  il  finanziamento  del  progetto;  la
procedura  di  gara  per  la  scelta  del  contraente  i  cui  tempi  tecnici  sono  dettato  dal  Codice  dei
contratti; e poi l’inizio dei lavori.

Alle ore 10.41 si connette la Consigliera Perini.

L’audizione della Dott.ssa Cassandrini prosegue con l’illustrazione delle entrate generali dell’ente
per poi soffermarsi sia sulle entrate riguardanti gli investimenti sia sulle entrate di competenza della
Direzione delle Risorse Finanziarie (IMU, Imposta di soggiorno, e TARI). Per quanto concerne le
entrate di parte corrente, la Dott.ssa Cassandrini tiene a precisare che queste a prescindere dal Covid
non hanno mai avuto un andamento lineare poiché cali fisiologici sta nella natura di tali entrate
quindi per sapere esattamente se si è incassato di più o di meno si deve attendere la fine dell’anno.
Al momento pertanto i dati non sono definitivi.

Alle ore 10.44 si connette  il Consigliere Razzanelli.

La Dott.ssa Cassandrini in virtù di quanto espresso sopra riferisce che le entrate di spesa corrente
più  attenzionate  sono  quelle  legate  ai  servizi  a  domanda  individuale,  ossia:  le  entrate  della
Direzione Istruzione (refezione scolastica,  pre e post scuola,  trasporto scolastico e asili  nido)  e
della Direzione Sport, i cui accertamenti ad oggi sono in linea con le previsioni; le entrate museali
in capo alla  Direzione Cultura  il  cui trend ha subìto degli  scostamenti  dovuti  alle  chiusure per
effetto del Covid; le entrate della bigliettazione tramviaria di competenza della Direzione Mobilità1

le quali  con la ripresa delle attività economiche e scolastiche hanno quasi  raggiunto il target pre-
Covid; le entrate relative ai ticket dei bus turistici in capo alla Direzione dello Sviluppo Economico
che al momento sembrano non mostrare criticità. 

Alle ore 10.48 si connette il Consigliere Cocollini.

Per quanto concerne le entrate derivanti dai permessi a costruire e delle relative sanzioni, la Dott.ssa
Cassandrini riferisce che si attestano – ad agosto 2021 - a 14 mln a fronte di una previsione - al
31/12 di 18 mln. - confermando così il trend di crescita iniziato nel 2020. Parte di questi proventi
sono stati destinati alla manutenzione ordinaria. La Direzione diretta dalla Dott.ssa Cassandrini sta
già lavorando per preparare l’ultima variazione di bilancio di eventuali minori o maggiori entrate
che deve essere fatta entro il 30 novembre. Alla data della presente audizione nessuna Direzione ha
comunicato variazioni da effettuare. 

Alle ore 10.57 si connette il Consigliere Bussolin.

Si prenota il Consigliere Conti (chiede gli andamenti delle entrate legate al turismo). Interviene il
Presidente Fratini  per chiedere quali  sono gli  scostamenti  rispetto  alle previsioni,  in  particolare
sull’occupazione di suolo pubblico.

La Dott.ssa Cassandrini risponde che vi sono delle entrate, come quelle legate al turismo,  (che
comprendono le entrate per: ZTL, Imposta di soggiorno, ticket sui bus turistici, musei) che più di

1 La Dott.ssa Cassandrini spiega che il sistema tramviario è gestito direttamente dall’amministrazione comunale in
forma integrata con il trasporto pubblico su gomma e pertanto la Regione deve spacchettare gli  introiti  della
bigliettazione  e  riversare  all’amministrazione  comunale  la  parte  riguardante  gli  introiti  derivianti  dalla
bigliettazione della tramvia.



    

altre sono soggette a volatilità poiché i turisti non vengono solo d’estate ma in concomitanza con
una stagione mite si possono vedere flussi turistici abbondanti anche in autunno. Quindi per avere la
contezza esatta tra previsione e accertamento dobbiamo aspettare la chiusura dell’anno in corso.
Prende la parola il Dott. Zenti per fare una panoramica  sulle entrate gestite dalla Direzione delle
Risorse Finanziarie e che si sostanziano nelle entrate tributarie derivanti da IMU (previsione 147
mln – accertamento sulla prima rata in linea con la previsione perché anche laddove causa Covid il
Governo ha concesso agevolazioni ed esenzioni sulla prima rata, dette esenzioni sono state colmate
con gettiti statali); Imposta di soggiorno (previsione 18.300 mln a fronte di un incasso ad agosto di
circa 7.850 mln. . Quindi per raggiungere l’obiettivo occorre che le presenze siano almeno l’80%
del 2019. Si tratta pertanto di una previsione ambiziosa che tuttavia deve tener conto anche del
contributo  compensativo  dello  Stato  causa  Covid);  il  canone  patrimoniale  unico  (raggruppa  il
canone di occupazione del suolo pubblico, il canone per le esposizioni pubblicitarie e i diritti sulle
pubbliche affissioni. La previsione è di 20.950 mln e gli avvisi di pagamento emessi confermano la
previsione. Sono previsti contributi compensativi statali causa Covid per colmare le agevolazioni e
le esenzioni concesse dallo Stato) e TARI. Infine l’entrate da recupero evasione IMU, ex Cosap, e
TARI ammontano a circa 30 mln.

Chiede  di  intervenire  il  Consigliere  Cocollini  segnala  che  c’è  un  ricorso  troppo  facile  agli
investimenti, seppur importanti, ma sottolinea che queste risorse devono essere restituite e quindi
ricorrere con frequenza agli investimenti senza aumentare le entrate significa vincolare il bilancio
alle restituzioni

Alle ore 11.46 si disconnette il Consigliere Di Puccio

Il Presidente Fratini pur condividendo la preoccupazione del Consigliere Cocollini segnala che è la
legge che stabilisce l’indice di indebitamento, ossia gli enti non possono indebitarsi oltre il 10%
rispetto alle entrate correnti e il rendiconto di gestione del 2020 rileva che il Comune di Firenze è
indebitato per l’1,96%, ossia ben al di sotto dei limiti di legge.

Chiede la parola il Consigliere Conti e osserva che le spese di investimento rispecchiano l’indirizzo
politico di fondo dell’amministrazione comunale e che rispondono ad una necessità importante di
carattere  congiunturale  –  perché  attraverso  il  finanziamento  delle  infrastrutture  si  aiuta  anche
l’economia - e strutturale perché dopo quindici anni di rigore anche le infrastrutture necessitano di
essere ammodernate per centrare gli obiettivi europei della sostenibilità ambientale. 

Interviene il  Presidente Fratini  per formulare le seguenti  osservazioni alla Dott.ssa Cassandrini:
tema  multe;  questione  Partecipate;  se  sono  arrivate  le  risorse  del  React;  e  infine  la  questione
dell’acquisizione delle risorse umane.
Le entrate da multe – riferisce la Dott.ssa Cassandrini – sono attenzionate e la prossima settimana il
Comandante della Polizia Municipale darà una proiezione più attendibile sulle entrate dalle stesse.
Per ciò che concerne il React vi è un programma di assunzioni a tempo determinato legato a questo
progetto di circa 4 milioni da destinare a circa 50 assunzioni di vari profili per il biennio 2022 e
2023.

Non  essendoci  altri  interventi  il  Presidente  Fratini  accerta  la  presenza  dei/delle
consiglieri/consigliere:

CARICA NOMINATIVO SOSTITUITO DA

Presidente Fratini Massimo



    

Vicepresidente Bocci Ubaldo

Componente Bussolin Federico

Componente Cellai Jacopo

Componente Cocollini Emanuele

Componente Conti Enrico

Componente D’Ambrisi Angelo

Componente Giorgetti Fabio

Componente Perini Letizia

Componente Razzanelli Mario

La seduta viene dichiarata chiusa alle ore 12.10.

Verbale, letto, approvato e sottoscritto nella seduta del 10.11.2021

   La Segretaria                                                                                       Il Presidente                 
Cristina Ceccarini                                                                                Massimo Fratini               


